

FETE DE LA SAINTE FAMILLE 2019 – 29/12/2019 - CHARNY

Aujourd'hui nous célébrons la fête de la Sainte Famille de Nazareth. C'est l'occasion pour nous de contempler la famille de Jésus, Marie et Joseph et aussi de la considérer en rapport à nos familles respectives. La famille est la cellule souche de la société. Il nous faut donc en prendre bien soin. C'est dans une famille que grandit et s'épanouit toute personne. C'est aussi à l'image de nos familles que nous aurons notre société. Les joies de nos familles aujourd'hui seront celles de notre société demain ; les soucis et travers vécus dans nos familles aujourd'hui se retrouveront sans doute dans notre société de demain.

Le grand danger actuel qui détruit nos familles et notre société et contre lequel il nous faut lutter c'est l'exacerbation de l'individualisme. L'individualisme dérègle notre jugement, nos schèmes de pensée et notre comportement ; il nous conduit à l'isolement, au repli sur soi et à l'indifférence vis-à-vis d'autrui. Il compromet notre vivre-ensemble. Le pape François écrit dans son encyclique « La joie de l'amour (Amoris laetitia) » : « l'individualisme exaspéré dénature les liens familiaux et finit par considérer chaque membre de la famille comme une île, en faisant prévaloir, dans certains cas, l'idée d'un sujet qui se construit selon ses propres désirs élevés au rang d'absolu ».

Beaucoup de problèmes minent nos familles aujourd'hui et provoquent la tristesse et le désarroi : les divorces et leurs cortèges de souffrances, le désarroi des enfants issus de parents séparés, les familles monoparentales, les familles recomposées, la pauvreté grandissante, les personnes âgées et les personnes handicapées dans nos familles etc. Autant de souffrances et autant de problèmes qui mettent à mal nos familles. Si certaines difficultés semblent tomber sur nous comme à l'improviste, d'autres sont peut-être la conséquence de nos choix et de notre manque de lucidité. Il nous faut peut-être une volonté de changement de comportement pour préparer un avenir meilleur à notre postérité, à nos enfants et petits-enfants. En prenant la Sainte Famille pour modèle, nous pourrions peut-être agir pour l'épanouissement de nos familles. La famille de Nazareth est marquée par sa fidélité à la Parole de Dieu. En effet la Parole de Dieu « nous instruit et nous guide. Elle est promesse de salut et de vie. Elle est source de paix et de joie ».

Les deux premières lectures tirées du livre de Ben Sira le Sage et de la lettre de Paul aux Colossiens évoquent la conduite que Dieu attend de chaque membre de la famille pour rendre la vie heureuse et harmonieuse. Il est demandé aux parents l'attention mutuelle, l'amour réciproque et l'amour des enfants ; et aux enfants le respect des parents et leur soutien et entretien au moment de leur vieillesse. L'apôtre Paul demande particulièrement à chaque membre de la famille de se revêtir de tendresse et de compassion, d'humilité, de douceur et de patience. Que règne le pardon et par-dessus tout l'amour qui fait « le lien le plus parfait ».

La famille de Nazareth a été comme toute autre famille humaine. Elle a travaillé pour subvenir à ses besoins, dans le métier de charpentier. Elle a vécu comme toute bonne famille juive en allant au culte dans le temple et en faisant son pèlerinage annuel à Jérusalem. Cette famille a aussi rencontré des difficultés et des problèmes qu'elle a dû surmonter et résoudre. La dictature et la cruauté d'Hérode ont contraint la famille à fuir en Egypte pour préserver la vie de l'enfant. Le « Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit : *Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte. Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse, car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr.* ». La famille de Nazareth a vécu en Egypte l'expérience des réfugiés, des étrangers, l'expérience d'une famille sans ressources, vivant dans la précarité. C'est donc dans des conditions difficiles que la famille de Nazareth a parfois vécues. Malgré tout, elle est demeurée sainte, non tant à cause de la présence du petit Jésus, mais parce qu'elle a mis Dieu au centre de sa vie. Rien de mal n'est arrivé à cette famille de Nazareth parce qu'elle était toujours à l'écoute de Dieu. Marie et Joseph ont été des personnes qui avaient une foi inébranlable en Dieu. C'est dans la foi qu'ils ont éduqué Jésus. Nous voyons en Marie une femme toute humble, attentive à son mari et affectueuse de son enfant. Joseph se présente comme un homme de foi, amoureux de sa femme Marie et de son enfant adoptif Jésus, travailleur et protecteur de sa famille. Prenons-les pour modèle et demandons leur intercession. À l'exemple de la Famille de Nazareth, que nos familles soit aussi le lieu où l'on croie, aime et s'engage. Alors nos familles vivront ou retrouveront la stabilité, la fidélité, la paix, l'amour et la joie de vivre. Ainsi soit-il.